
Михаил Дмитриевич родился в 1909 году в Шаблыкинском
районе. В 1939 году он, как и десятки тысяч наших сограж�
дан, был арестован. Однако в марте 1942 года деда призвали
в армию. Он воевал в 661�м отдельном саперном батальоне
378�й стрелковой дивизии, которая обороняла Ленинград.
За свою короткую военную жизнь дед заслужил три прави�
тельственных награды — медали "За боевые заслуги", "За от�
вагу", "За оборону Ленинграда". 7 ноября 1943 года, во вре�
мя разведывательной операции, дед погиб. Мой дядя и мама
остались круглыми сиротами, т.к. бабушка, Ефросинья Дмит�

риевна, умерла от тифа за три месяца до гибели Михаила
Дмитриевича. Деда похоронили на южной окраине д. Ники�
тино Новгородского района Ленинградской области.

После освобождения Орла маму отвезли в детский дом
в г. Дмитровске. А дядю определили в Елецкое суворов�
ское училище (впоследствии он стал офицером). Мама,
окончив Орловский сельхозтехникум, уехала на Север, где
мы все сейчас и живем: мама, ее трое детей и четверо вну�
ков. А всего у нашего дедушки 6 внуков и 9 правнуков. И
все мы помним о нем, об одном из миллионов солдат, от�
давших жизнь за наше будущее. И память эта будет пере�
даваться из поколения в поколение.

И.Н. БУГАЕВА.
г. Архангельск.
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БОЛХОВ

В рамках благотворительной акции
"Дорога в школу" в районный центр
социального обслуживания населения
с просьбой о помощи обратилось 12
малообеспеченных семей — в четыре
раза меньше, чем в прошлом году. До
начала учебного года осталось немно�
го времени, но семьи, которым тяжело
подготовить детей к школе, могут об�
ратиться в центр социального обслу�
живания населения. За счет средств,
выделенных районной администраци�
ей, управлением социальной защиты
населения, спонсорами для нуждаю�
щихся детей были приобретены кан�
целярские товары, обувь и одежда на
осенне�зимний сезон. 

ВЕРХОВЬЕ

В этом году за парты Синковской
общеобразовательной школы сядут 38
учеников разных классов. Педагоги
школы проделали большую работу по
подготовке к новому учебному году:
отремонтировали классы, коридоры,
подготовили котельную, работающую
на природном газе, к зиме. В конце ав�
густа это учебное заведение было
проверено комиссией, состоящей из
специалистов отдела образования,
санэпидемстанции и госпожнадзора,
и признано полностью готовым к пер�
вому сентября.   

КРОМЫ

В Кромском филиале ОАО "Пасса�
жирская транспортная компания" име�
ется пять КамАЗов, которые ежегодно
задействуются в уборке зерновых. В
этом году сотрудниками автотранс�
портного предприятия перевезено
свыше 2000 тонн зерна. Лидирует в
перевозке зерна В.А. Алешин, который
уже не первый год занимается этой
работой: на его счету свыше 700 тонн. 

НОВОСИЛЬ

В Новосильской средней школе все
готово к первому сентября. В этом го�
ду под руководством опытных препо�
давателей здесь будет обучаться 641
человек, в том числе 37 первоклассни�
ков. В начальных классах школы про�
должится курс информатики, а в девя�
тых классах будет введено профиль�
ное обучение.

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН

Районное управление социальной
защиты населения до начала учебного
года доставит в отдел по делам детей,
женщин и семьи подарки воспитанни�
кам Шаховской колонии для несовер�
шеннолетних правонарушителей из
числа жителей района. Семь наборов,
состоящих из школьно�письменных
принадлежностей, одежды и обуви 
получат заключенные из Орловского
района.

30 августа в колонии состоится
День знаний, в котором примут учас�
тие руководители областного, город�
ского и районного социально�реаби�
литационных центров для несовер�
шеннолетних.   

СОСКОВО

В районном центре медленно идет
перевод жилья на поквартирное газо�
вое отопление: многие жители посел�
ка не в состоянии решить эту пробле�
му за счет собственных средств, и по�
этому были вынуждены просить о по�
мощи. На эти просьбы откликнулись
предприниматели района, которые
решили оказать материальную по�
мощь малообеспеченным жителям
Сосково. Одной из них — Н.П. Мароч�
киной — обещанного пришлось ждать
недолго. Необходимые для перевода
на поквартирное отопление средства
уже выделены предпринимателем
В.И. Зубовым.  

Информагентство 

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ

К Николаю Алексеевичу заезжаю
не первый год, и всегда ему есть
чем меня удивить. Вот и нынче он
сортировал зерно на своем складе,
перевозя его из помещения в поме�
щение на стареньком тракторе 
Т�40, но с отлично сделанной само�
дельной одноосной тележкой. До�
верху наполнив ее только что про�
пущенной через зерноочиститель
отличной сухой пшеницей, он на
скорости выезжал из нового про�
сторного склада�тока и рулил в сто�
рону второго склада, переделанно�
го из бывшей колхозной конюшни,
наверное, еще 50�х годов прошлого
века. Там, включив самосвальный
механизм, разгружал зерно в об�
щую уже достаточно высокую и
длинную кучу. При этом все опера�
ции по загрузке и разгрузке выпол�
нялись механически, без какого бы
то ни было ручного труда.   

— Не было бы счастья, да несча�
стье помогло, — начал свой рас�
сказ об этом чуде техники Николай
(на снимке). — Из давно заброшен�
ной конюшни даже после капиталь�
ной реконструкции склад получил�
ся таким узким, что со стандартной
заводской тележкой заехать в него
было невозможно. Вот и стали мы с
Вячеславом думать, как из этой бе�
ды выкрутиться, а лучше малогаба�
ритной, но емкой тележки само�
свального типа, разгружающейся
не только назад, но и набок, тут ни�
чего не придумаешь. Воплотили
свою идею в чертежи и взялись за
дело. Самосвальный механизм, ко�
нечно, изобретать не стали, а раму
и корпус тележки сварили из ме�
талла сами. Борта, как видите, сде�
лали высокими, не как на стандарт�
ных телегах, чтобы груза больше
вмещала. 

Теперь с ней и горя не знаем. Если
раньше во время уборочной на току
еще помощника держать приходи�
лось, то теперь я один управляюсь.
Вот и нынче Вячеслав спокойно зябь
пашет, а я с зерном вожусь.

Здесь же, на току, Николай Алек�
сеевич знакомит нас еще с одним их
общим "изобретением" — самодель�
ным бункером — накопителем зерна,
который позволил почти вдвое уве�
личить время работы зерноочисти�

тельного комплекса без дополни�
тельной дозагрузки, что настолько
же увеличило его производитель�
ность и устранило ручной труд на
этой операции. А удлинив "хобот"
зерномета, Хрулев и Гункин избави�
лись от необходимости перелопачи�
вать зерно и при загрузке в длинно�
мерные кузова "КамАЗов" для его от�
правки в счет расчетов или на реали�
зацию.

— Так что о лопате на току мы те�
перь и не вспоминаем, — завершает
свой рассказ об этой части самоде�
лок Н.А. Гункин.

Но сейчас крестьянское дело на
железках не только на току построе�
но. Без трактора поля не вспашешь,
без комбайна хлеб не уберешь. Вся
эта техника у наших героев есть, и
хотя она далеко не новая, но работа�
ет как часы. Ее ремонт и "реконструк�
ция", даже самые сложные, — только
их дело. А еще практически из метал�

лолома, "чермета", как они говорят,
собрана добрая половина почвооб�
рабатывающего инвентаря. 

У Николая Алексеевича высшее
агрономическое образование и мно�
голетний стаж предыдущей работы в
качестве главного специалиста круп�
ного сельхозпредприятия. Он — зна�
ток самых перспективных сортов и
лучших технологий выращивания
различных сельхозкультур. Вячеслав
Алексеевич — механизатор, что на�
зывается, от бога, с золотыми рука�
ми, которому что газоэлектросварка,
что токарное дело — всё по плечу.
Вот и мудрят, изобретают они вместе
то, до чего целые службы в иных аг�
рофирмах додуматься не могут, да и
урожаи с помощью своей чудо�тех�
ники получают такие, каким в округе
только по�доброму завидуют.

Юрий СЕМЁНОВ.

Дмитровский район.

Дело 
мастера 
боится

СВОЕЙ ЗЕМЛИ ХОЗЯЕВА
Тот, кто знает характер фермера Гункина, не удивляется, что хлеба у него  лучше всех в районе. Вот и
нынче Николай Алексеевич со своим постоянным компаньоном по "бизнесу" Вячеславом Хрулевым
уборку зерновых завершили одними из первых со средним намолотом в 32 центнера с каждого гектара.
Для глинистых дмитровских почв это результат очень приличный.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Один из миллионов
Я живу в Архангельске. Деда своего, Михаила
Дмитриевича Чмыхова, я никогда не видела, но
хочу, чтобы об истории его короткой жизни узнали
земляки, орловцы.
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Репортёрская группа "Ор�
ловской правды" встретилась
с краснозоренскими  бунтаря�
ми на местном стадионе, где
собрались практически все
рабочие коммунхоза — для
подготовки этого незатейли�
вого спортивного сооружения
к празднованию юбилея райо�
на. Косили пожелтевшую трав�
ку на футбольном поле, засы�
пали ямы, убирали мусор, бе�
тонировали столбики, прикры�
вали железными щитами убо�
гость лишь обозначенного
спортивного корта, покрытого
комьями глины. Стадион  дол�
жен был послужить местом на�
родного гулянья краснозорен�
цев, и рабочие на время реши�
ли прекратить акцию протеста
— нельзя портить землякам
праздник. Да и местное на�
чальство нашло средства, что�
бы слегка сгладить причину, по
которой произошел взрыв не�
годования. Три месяца рабо�
чие не получали заработную
плату. Самый горячий комму�
нальный сезон отпахали "за
так". 

Поводом, толкнувшим лю�
дей на крайние меры, послу�
жило, конечно же, приближе�
ние первого сентября. В наше
время отправить ребенка в
школу — дело совсем недеше�
вое. А как отцу посмотреть в
глаза сыну или дочери, если
не на что купить самое необ�
ходимое? А ведь он три меся�
ца честно трудился, чтобы за�
работать денег для семьи! За
что рабочему человеку такое
унижение? У Ю.И. Иванищева
трое детей, и две тысячи руб�
лей, которые администрация
района "нашла возможность"
выделить каждому рабочему
после того, как разразился
скандал, иначе как подачкой
не назовешь. Выплаченная

сумма примерно равняется
месячной квартплате в Крас�
ной Заре за жилье площадью
68 кв. метров.  Итээровцам и
того не досталось. Наверное,
потому, что на акцию протеста
они не решились. "Скром�
ность" управленцев, возмож�
но, определяется их числен�
ным превосходством над по�
стоянными  рабочими — 14 на
13 (?!).

Зарплата в коммунхозе
скудная. Рабочие говорят, что
до июня им платили 1,5 тысячи
рублей в месяц. Директор
предприятия С.В. Шаховцов
опровергает это — по его сло�
вам, рабочие получают 2200 —
2300 рублей, а происшедшее
не забастовка, а всего лишь
инцидент, когда несколько че�
ловек не вышли на работу. 

Цифры  из уст руководителя
и подчиненных прозвучали
разные, но рабочие настаива�
ли на своей и говорили о том,
что они неоднократно ставили
перед главой администрации
района  А.И. Горшковым во�
прос о  низкой зарплате на их
предприятии. Однако ситуа�
ция изменилась только в худ�
шую сторону. О чем свиде�
тельствует летняя задержка с
выплатами.

Особая обида сквозила в
словах В. Семичева, А. Бакуни�
на, А. Степаненко, С. Пронина,
Ю. Иванищева и других, когда
они рассказывали о многочис�
ленных муниципальных строи�
тельных проектах. Библиотеку,
клуб, баню, школу строили и
ремонтировали пришлые ор�
ганизации, которым местная
администрация заплатила за
работу хорошие деньги. А сво�
им же мужикам осталось только
мусор убрать за другими и "об�
лизнуться". По словам С.В. Ша�
ховцова, уровень квалифика�

ции его рабочих не позволяет
им  выполнять столь сложные
работы. Но в конторе жилком�
хоза я встретил парня, кото�
рый рассчитывался с предпри�
ятием, чтобы ехать в Москву на
стройку. У Сергея четыре спе�
циальности, две из них строи�
тельные, тем не менее достой�
но зарабатывать в родном по�
селке он не смог. Может быть,
в этом и кроется причина, по
которой трудоспособное насе�
ление покидает сельские рай�
оны. Работа есть, но местное
начальство не может или не
хочет дать заработать своим,
предпочитая заплатить деньги
заезжим бригадам.

В 70�е годы прошлого сто�
летия шабашники из разных
республик Союза колесили по
орловским колхозам, вытряхи�
вая из них бешеные суммы за
строительство дощатых ко�
ровников. Наши мужики тогда
страшно злились на гастроле�
ров — до поножовщины дохо�
дило. В д. Ждимир Знаменско�
го р�на однажды даже за топо�
ры схватились. Дело кончи�
лось кровью и тюрьмой. Не в
те ли годы родилось модное
теперь слово "откат"?

Причина, по которой возник
инцидент в Красной Заре, ка�
залось бы, лежит на поверхно�
сти — долги населения по ком�
мунальным платежам (200 ты�
сяч рублей) и неоплата админи�
страцией района счетов за ра�
боты, проведенные коммуналь�
ным предприятием (230 тысяч
рублей). По словам С. В. Шахов�
цова, районная прокуратура
занимается тем, чтобы прину�
дить несознательное (или не�
платежеспособное) население
рассчитаться с коммунальщи�
ками. Однако краснозорен�
ская Фемида почему�то не
проявляет жесткости в отно�
шении руководителей района
и самого предприятия. Поэто�
му редакция "Орловской прав�
ды" просит считать текст этой
статьи официальным запро�
сом в прокуратуру области по
поводу задержки с выплатой
зарплаты работникам жилищ�
но�коммунального предпри�
ятия п. Красная Заря.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

ЧП РАЙОННОГО МАСШТАБА

Юбилей встречают…
забастовкой
Сообщение, поступившее в редакцию из п. Красная
Заря, на первый взгляд, выглядело абсурдным: рабочие
местного коммунхоза отказались выходить на работу.
Первая мысль — не может быть! Конец августа —
последние сухие теплые дни. Казалось бы, самое время
заканчивать подготовку к новому отопительному сезону,
устранять другие коммунальные "хвосты", готовиться
достойно отметить 20;летие образования района. У
рабочих коммунальной сферы в это время должен быть и
фронт работ, и возможность заработать. Как вдруг они от
всего этого отказываются.

Президент подписал два
Федеральных закона, направ�
ленных на усиление государ�
ственного контроля за оборо�
том алкогольной продукции:
"О внесении изменений в ФЗ
"О государственном регулиро�
вании производства и оборота
этилового спирта, алкоголь�
ной и спиртосодержащей про�
дукции" и "О сборах за выдачу
лицензий на осуществление
видов деятельности, связан�
ных с производством и оборо�
том этилового спирта, алко�
гольной и спиртосодержащей
продукции". 

Принимая закон, депутаты
также обсудили проблему го�
сударственной монополии на
спирт, поднятую президентом
на последнем заседании Гос�
совета. Прежде всего речь
идет о создании государ�
ственной структуры феде�
рального уровня — она станет
своеобразным "узким гор�
лышком", через которое долж�
ны идти все потоки по продаже
спирта. Все счета этой струк�
туры будут находиться в феде�
ральном казначействе.

Право производства и обо�
рота без права импорта и
розничной продажи этилово�
го спирта будет предоставле�
но казенным предприятиям,
имеющим уставный капитал
не менее 10 миллионов руб�
лей, а производящим водку
— не менее 50 миллионов
рублей. Закон усилил требо�
вания к технологическому
оборудованию — оно должно
быть оснащено автоматиче�
скими средствами измерения
и учета объема этилового
спирта. Речь идет о спецсчет�
чиках, которые с 1 января
2006 года будут объединены
в государственную автомати�

зированную информацион�
ную систему. 

Закон упраздняет акцизные
склады и специальные регио�
нальные марки (акцизных
складов у нас более трех ты�
сяч, производителей — около
трехсот). Контролировать ста�
нет проще. 

В законе четко прописан
порядок лицензирования. Раз�
решения на розничную прода�
жу алкогольной продукции бу�
дут выдаваться регионами. 

По аналогии с уже вступив�
шими в силу ограничениями
продажи пива нельзя прода�
вать алкоголь несовершенно�
летним, в детских, образова�
тельных и медицинских орга�
низациях, в общественном
транспорте всех видов, в орга�
низациях культуры, физкуль�
турно�оздоровительных и
спортивных сооружениях, а
также без сопроводительных
документов, сертификатов со�
ответствия и маркировки.
Продажа алкоголя крепче 15
градусов запрещается в мес�
тах массового скопления
граждан и нахождения источ�
ников повышенной опасности.
Теперь субъекты РФ наделены
правом ограничения времени
продажи алкогольной продук�
ции крепостью более 15 про�
центов. 

Второй закон, усиливая
контроль со стороны государ�
ства, увеличивает в разы раз�
меры сборов за выдачу лицен�
зий на все виды деятельности,
связанные с оборотом алкого�
ля. Так, например, сбор за
производство, хранение и по�
ставку спирта и алкогольной
продукции составит 3 милли�
она рублей. 

Подготовила 

Юлия КОРОЛЁВА. 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ВЕСТНИК

«Узкое горлышко» 
для производителей 
спирта

На текущей неделе на всех
сахароперерабатывающих
предприятиях области со�
стоятся совещания, на кото�
рых будут обсуждены вопро�
сы подготовки к уборке,
транспортировки и перера�
ботки сахарной свеклы. В ра�
боте совещаний примут уча�
стие ответственные работни�
ки областных служб и ве�
домств, главы районных ад�
министраций, начальники
райсельхозуправлений, ру�
ководители свеклосеющих
агрофирм и сельхозпред�
приятий, а также руководите�
ли автотранспортных пред�
приятий, специалисты по за�
купкам сельхозпродукции.

Соб. инф.

«Сладкая» отрасль
готовится к уборке

R
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ПППП ЛЛЛЛ ОООО ЩЩЩЩ АААА ДДДД ЬЬЬЬ
УНИВЕРСИТЕТСКАЯ

— Основная задача про�
фессионального образования
области — подготовка квали�
фицированных кадров для
различных отраслей экономи�
ки и социальной сферы. В по�
следнее время заметно рас�
тет число выпускников учреж�
дений профессионального
образования,  увеличивается
конкурс среди абитуриентов.
Сегодня более 80 процентов
выпускников поступают в ву�
зы. Однако до сих пор не пре�
одолен дисбаланс между под�
готовкой специалистов, рабо�
чих и потребностями рынка
труда. Выпускникам вузов  не�
легко найти работу по специ�
альности в нашем регионе.
Однако острая нехватка квали�
фицированных рабочих кад�
ров сохраняется. Поэтому гу�
бернатор области Е.С. Строев
поставил перед учреждения�
ми профессионального обра�
зования задачу направить
усилия на удовлетворение по�
требностей регионального
рынка труда. С этой целью во
многих учреждениях образо�
вания открыты отделения, где

ведется подготовка кадров по
новым, востребованным  на
Орловщине специальностям;
также продолжается подго�
товка и переподготовка спе�
циалистов в связи с техничес�
ким переоснащением и мо�
дернизацией производства.
Образование в полном смыс�
ле становится основой разви�
тия экономики региона.

С нового, 2005  года 22 уч�
реждения  начального и три
среднего профессионального
образования перешли в веде�
ние региона. В новых эконо�
мических условиях  нам необ�
ходимо оптимизировать спе�
циальности, которые предла�
гают профессиональные ли�
цеи и колледжи, настраивать�
ся на реальные  и взаимовы�
годные партнерские отноше�
ния: вложенные в профшколу
средства должны окупаться за
счет подготовки действитель�
но необходимых региону и от�
дельным предприятиям квали�
фицированных специалистов
и рабочих, способных эффек�
тивно развивать производ�
ство.

Серьезные задачи стоят и
перед вузовской наукой обла�
сти, которая обладает высо�
ким образовательным, науч�
но�техническим потенциалом.
Мы можем по праву гордиться
успехами научных школ, ус�
пешно действующих в орлов�

ских вузах. Ряд научных раз�
работок ведущих ученых выс�
шей школы используется в
процессе экономического
подъема области. И это на�
правление  должно быть бо�
лее деятельным, иметь сугубо
практическую направлен�

ность. В настоящее время у
нас создается система непре�
рывного образования, кото�
рая успешно действует, и в
этом немалая заслуга универ�
ситетских комплексов, что
способствует совершенство�
ванию профессионального
образования в целом.

Масштабам перемен, на�
правленных на дальнейшее
развитие региональной сис�
темы образования, должна
соответствовать и  подготовка
учителей новой формации,
ведь в конечном счете успех
реформ зависит именно от
них. Но нужны условия для их
полноценной деятельности.
Ежегодно из системы образо�
вания выбывает от  пяти до се�
ми процентов работников.
Восполнить потребность в
кадрах за счет выпускников
высших и средних специаль�
ных учебных заведений пол�
ностью не удается,  так как из�
за низкой заработной платы,
отсутствия жилья молодые
специалисты не идут работать
в школу или уходят из нее че�
рез два�три года. 

Что предпринимается в
этой ситуации? Специалисты
муниципальных органов уп�
равления образования ведут
учет вакантных должностей и
вместе с директорами школ
восполняют дефицит кадров,

осуществляют контроль за
учебой студентов педагоги�
ческих специальностей, по�
ступивших по целевому при�
ему, за их возвращением на
работу. На основе прогноза
потребности в педагогичес�
ких кадрах до 2010 года фор�
мируется заказ на целевую
подготовку выпускников
школ в вузах и колледжах. В
области созданы благопри�
ятные условия для проведе�
ния аттестации для педаго�
гических и руководящих кад�
ров, продолжает совершен�
ствоваться система повыше�
ния квалификации. В сред�
нем по области более 30
процентов работников еже�
годно проходят курсовую
подготовку. 

Серьезное внимание уде�
ляется вопросам морального
и материального поощрения
педагогических кадров.  За�
кон "Об образовании в Орлов�
ской области" закрепил нор�
мы  и единые подходы в со�
хранении и развитии системы
образования на Орловщине и
в очередной раз подчеркнул,
что вопросы образования за�
нимают особое место в дея�
тельности администрации об�
ласти.

Желаю педагогам и их вос�
питанникам оптимизма, энер�
гии и удачи!

«Образование — 
основа развития экономики региона»
А.В. Копылова: 

Сегодня Орловщина — это крупный образовательный
регион, в котором каждый девятый житель — учащийся,
каждый 13;й  — студент. О том, какие задачи сегодня
решает профессиональная школа накануне нового
учебного года, рассказывает начальник управления
общего и профессионального образования
администрации области А. В. КОПЫЛОВА.

Так, в Орловском государ�
ственном университете уже в сен�
тябре пройдет Всемирный кон�
гресс,  посвященный 110�й годов�
щине со дня рождения философа
и литературоведа, уроженца г. Ор�
ла М.М. Бахтина. Куратор кон�
гресса — губернатор области 
Е. С. Строев. Кстати, на сегодняш�
ний день заявки на участие пода�
ли 20 стран. В первый осенний ме�
сяц также состоится международ�
ная конференция "Историк и вре�
мя", посвященная   нашему земля�
ку историку Т. Н. Грановскому.

К 80�летию со дня рождения
профессора Р.Н. Попова будет
приурочена  международная кон�
ференция "Информационный по�
тенциал слова в фразеологиз�
мах". Она пройдет в октябре.

Хотелось бы особо отметить,
что несколько конференций будут
посвящены  нашим землякам, вы�
пускникам Орловской мужской
гимназии. Например, в ноябре  на
базе областной администрации
состоится симпозиум "Современ�
ные информационные технологии
и традиции в системах образова�
ния России и Украины". В его рам�
ках пройдет конференция "Отече�
ственные путешественники: про�
шлое и настоящее" к 130�летию со
дня рождения исследователя Арк�
тики В.А. Русанова.

В Свердловском районе в с. Ку�
ракино  состоится выездное засе�
дание, приуроченное к 200�летию
со дня рождения академика Н. Г. Ус�
трялова: "Преподавание отечест�
венной истории в школе и в вузе.
Традиции и современность".

Еще одним  знаменательным
событием для научного и учитель�
ского сообщества Орловщины
станет  открытие в ОГУ на базе
филиала института  общего  сред�
него образования Российской
академии образования лаборато�
рии сельской школы.

Традиционно в конце учебного
года пройдут недели науки на
всех факультетах университета.
Их отличие от  предыдущих в том,
что  при проведении будет задей�
ствован Орловский областной ин�
ститут усовершенствования учи�
телей. В олимпиадах по учитель�
ским специальностям (в рамках
недели) будут принимать участие
преподаватели из школ области
совместно со студентами�пяти�
курсниками. 
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Не утихают дискуссии по поводу

реформы российского высшего

образования. Однако уже сейчас

существует мнение, что

большинство вузов могут стать

жертвами этого преобразования. В

первую очередь, речь идет о

медицинских, педагогических,

сельскохозяйственных и высших

учебных заведениях  культуры. Как

сообщает журнал "Финансы", так

произойдет, если основным

критерием при изменении системы

образования будет зарплата

выпускников того или иного

учебного заведения.

Одна из последних инициатив ми�
нистра Фурсенко, направленная на
изменение системы российского
высшего образования, касается де�
ления вузов на три категории. К пер�
вой категории будет отнесено огра�
ниченное число мультидисциплинар�
ных вузов (от 10 до 20), которые полу�
чат статус привилегированных нацио�
нальных университетов, полное госу�
дарственное финансирование и пра�
во самостоятельно определять ака�
демическую политику. Вторую катего�
рию составят около 200 федеральных
вузов, чье финансирование умень�
шится, как и права. В частности, впол�
не возможно, что их ректоры будут
назначаться чиновниками из минис�
терства. К третьей категории будут
отнесены вузы регионального значе�
ния, которые смогут предоставить
бюджетные места только бакалаврам.
То есть основная подготовка специа�
листов полностью перейдет на вне�
бюджетную основу, система которой
пока еще разрабатывается.

Делить учебные заведения по ка�
тегориям предполагается в зависи�
мости от уровня знаний, который они
обеспечивают. А основным критери�
ем при оценке уровня знаний, по сло�
вам автора статьи, может стать зара�
ботная плата выпускников. Таким об�
разом, вузы, чьи выпускники ценятся
менее всего на рынке труда, получат
меньше всего государственной под�
держки и могут не выстоять в новых
условиях и закрыться. 

Помимо этого вскоре могут быть
отменены налоговые льготы для рос�
сийских вузов. 1 января 2006 года ис�
текает срок моратория на решение об
отмене налоговых льгот для высших
учебных заведений. В случае отмены
льгот вузы должны будут выплачивать
налог на имущество и на землю, что
существенно увеличит их затраты, а
значит, сразу же возрастет стоимость
внебюджетного обучения.

Время 
научных 
дискуссий

Поделят вузы 
на категории?

Природа не терпит невежест�
ва, не прощает человеческих
ошибок. Но если  с любовью

к ней относиться,  вернет все сто�
рицей — так считает Виталий Вик�
торович Наполов, заместитель  де�
кана факультета  агробизнеса и
экологии ОрелГАУ, доцент кафед�
ры земледелия. Наполов —  моло�
дой ученый.  Родился и вырос, как
он говорит, на земле, в селе Новая
Слободка Орловского района. Ни�
когда не  отлынивал от работы на
огороде, как это делали другие
мальчишки, а всегда с удовольст�
вием  высаживал растения, ухажи�
вал  за ними.  Работа на земле с
детства приносила ему радость,
земля  питала его своей энергией.

В школе он просто обожал уроки
химии, биологии и новейшей исто�
рии. Но особенно Виталию нрави�
лось "химичить": всегда было инте�
ресно, а что же получится, если
смешать одну жидкость с другой?
В постижении химии и биологии он
не ограничивался рамками школь�
ной программы.  Информации в
учебнике не хватало, хотелось
знать больше. Будучи старшеклас�
сником, он самостоятельно ставил
опыты, проводил "раскопки" в
справочниках, журналах. Интерес к
предмету в мальчишке  постоянно
подогревала его классная руково�
дительница учитель химии  Галина
Петровна Екимцева.  Она не жале�
ла свободного времени для своих
учеников. После уроков проводила

для ребят дополнительные заня�
тия, устраивала вместе с ними те�
матические вечера и викторины.
На районной олимпиаде  по химии
Виталий  был первым. 

…Пока мы беседовали  с Вита�
лием Викторовичем в одной из
учебных аудиторий факультета,
его постоянно кто�то разыскивал.
Он так же, как когда�то его учи�
тельница Галина Петровна, сегод�
ня нужен своим ученикам. Студен�
ты говорят: если кто�то из препо�
давателей  и не любит отвечать на
каверзные вопросы, то только не
Наполов.   Он считает, что между
слушателем и лектором должна
быть связь. А вопросы  студентов,
пусть даже каверзные, не дают
преподавателю расслабиться и
помогают ему поддерживать хо�
рошую "научную" форму. 

Спокойный голос, лучистый
взгляд, умение сложные ве�
щи объяснять доходчивым

языком и — положительная энер�
гетика, которую не почувствовать
просто невозможно. Студенты не
прогуливают его лекции… 

…После школы Наполов недол�
го размышлял о специальности, с
которой свяжет свою жизнь: он
мечтал работать на земле, быть аг�
рономом. "Это вечная профессия
(как и профессия врача, учителя):
человеку всегда нужен хлеб", —  го�
ворит Виталий Викторович. Он  по�
ступил  на агрономический факуль�

тет Орловского сельскохозяй�
ственного института (ныне
ОрелГАУ). На третьем курсе Вита�
лий оказался на научно�агрономи�
ческой практике в институте  зер�
нобобовых и крупяных культур.
Именно тогда, проводя  свои люби�
мые опыты, исследования, Вита�
лий окончательно понял, что свой

выбор в жизни сделал правильно. 
Виталий Наполов закончил вуз

накануне нового, 1995 года по спе�
циальности "Агрономия", а подар�
ком к празднику молодому агроно�
му стал… призыв   в армию и год
службы в войсках связи. Виталий
не считает это время потерянным.
Он многому там научился и вместе

с тем не потерял желание связать
свою жизнь с агрономией. Это бы�
ло  время, когда многие его ровес�
ники ушли в бизнес.  После армии
он пришел навестить преподава�
телей вуза (Наполов никогда не за�
бывал своих учителей) и больше не
расстался с ними:   бывшему сту�
денту, талантливому молодому че�
ловеку предложили остаться в ака�
демии  и стать преподавателем.

Обучать — значит учиться
вдвойне. Виталий продолжил обу�
чение и закончил аспирантуру.
Звание кандидата сельскохозяй�
ственных наук он получил в 26 лет.

В1999 году  Наполов совмест�
но с тремя молодыми колле�
гами написал научную рабо�

ту "Интенсификация биологичес�
ких факторов  воспроизводства
плодородия почвы", которая заня�
ла первое место на губернатор�
ском конкурсе среди научных ра�
бот молодых ученых. Рекоменда�
ции ученых  были приняты во вни�
мание руководителями и специа�
листами многих сельскохозяй�
ственных предприятий области.
Это был его первый настоящий,
заслуженный успех. Уверена, впе�
реди у Виталия Викторовича еще
много новых побед. 

…Говорят, счастье учителя в
том, что его  ученик  добивается
высоких результатов. Так,  недав�
но  студенческая работа Влади�
мира Бирюкова об использовании
побочной продукции для повыше�
ния плодородия почвы, написан�
ная под руководством Виталия
Викторовича, была награждена
Всероссийской премией имени
ученого�агронома А. Т. Болотова.

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ОРЛОВЩИНЫ

Агроном — это вечная профессия
Как писал английский  историк Т. Карлейль: "Земля — общая
наша мать, она кормит нас, дает нам приют, радует и любовно
обогревает нас; с минуты рождения и пока мы не успокоимся
вечным сном на ее материнской груди, она постоянно своими
нежными объятиями лелеет нас". 
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По заявлению начальни�
ка службы кадровой и вос�
питательной работы Ми�
нобороны РФ Николая Пан�
кова, число военных ка�

федр в гражданских вузах
планируется сократить до
30 — 35 от имеющихся в на�
стоящее время 229. При со�
кращении военных кафедр

приоритет в их сохранении
будет отдаваться тем ву�
зам, которые длительное
время хорошо и стабильно
готовили офицеров запаса,

а также тем, которые гото�
вят нужных для армии спе�
циалистов, например, в об�
ласти космоса и самолето�
строения. 

Оставшиеся военные ка�
федры будут несколько
трансформированы. В част�
ности, студенты, которые
захотят на них учиться, бу�
дут подписывать контракт с
Минобороны РФ и получать

стипендию, равную стипен�
дии курсантов военных
учебных заведений, которая
превышает общеграждан�
скую в два�три раза, а после
обучения в вузе они будут
служить в Вооруженных си�
лах три года на офицерской
должности. С нынешнего
года набор на военные ка�
федры в гражданских вузах
производиться не будет. 

Предварительное ре�
шение военного ведом�
ства — сократить военные
кафедры в гражданских
вузах — уже одобрено Со�
ветом безопасности Рос�
сии. Как обещал министр
обороны Сергей Иванов,
правительство примет ре�
шение по вопросу воен�
ных кафедр в ближайшее
время.

Полосу подготовила Дина ЯГУПОВА.

Гражданская специальность и звание офицера
Как сообщает управление информации и общественных связей Минобороны
РФ, это ведомство пока не определило список гражданских вузов, где
сохранятся военные кафедры. Но как только  список будет утвержден, его
обнародуют. Однако уже известно, что число военных кафедр в высших
учебных заведениях России в ближайшей перспективе значительно
сократится. Это связано с пересмотром на государственном уровне взглядов
на систему подготовки и накопления мобилизационных ресурсов. 

Летний, пассивный период в
научной жизни орловских
вузов уже в первые дни
сентября сменится на
активный. 

В минувший четверг министр образования и

науки Андрей Фурсенко заявил о намерении

закрыть значительную часть высших учебных

заведений. 

Сейчас в России насчитывается три тысячи государ�
ственных и негосударственных вузов и их филиалов. По
мнению Фурсенко, на такое количество вузов невозмож�
но набрать квалифицированных преподавателей, а это
влечет за собой падение уровня нашего образования.
Точку зрения министра разделяет и ректор МГТУ им. Бау�
мана Игорь Федоров. По его мнению, избыток негосу�
дарственных вузов и филиалов государственных вузов
только снижает качество российского образования в це�
лом.

По последним данным, российские вузы ежегодно вы�
пускают 1,1 миллиона дипломированных специалистов.
У Минобразования РФ и работодателей есть серьезные
сомнения в качестве образования, полученного многими
выпускниками, в частности, врачами, учителями и юрис�
тами.

Уже осенью Федеральная служба по надзору в сфере
образования и науки начнет жесткие проверки филиалов
столичных вузов в регионах и негосударственных учеб�
ных заведений. "Причем это будет не единичная акция, а
последовательная политика", — предупредил министр
Фурсенко. В первую очередь инспекторов будет интере�
совать содержание учебных программ, качество препо�
давания и соответствие предельной численности реаль�
но обучающихся студентов той, что указана в выданной
вузу лицензии.

Не исключено, что чиновники захотят вернуться к по�
казателям советских времен, и тогда вузов в стране ста�
нет в пять раз меньше. В этом есть свой резон: в связи с
демографическим кризисом начала 90�х к 2010 году в
России ожидается снижение числа абитуриентов. По
данным фонда "Общественное мнение", через шесть лет
поступающих будет максимум 759 тысяч против нынеш�
них 1,3 миллиона человек.

Лучше меньше,
да лучше


